

HONDURAS, GLOBALIZACIÓN Y LA AVENTURA DE LA ZEDE

Por: Joel Aleman. 11/09/2021

[Documento de ZEDES Completo \(PDF\)Descarga](#)

En las dos últimas décadas del siglo XX la influencia del neoliberalismo se ha hecho sentir a través de los Programas de Ajuste Estructural a la Economía PAEE, impulsados por los Organismos de Financiamiento Internacional OFIs, quienes desde inicios del siglo XXI imponen una agenda Mesoamericana; la que para Honduras, según el Plan de Nación y Visión de País PNVP en 2011, giraba en torno a la producción energética, consolidación de enclaves, producción agroindustrial, turismo a gran escala y la militarización de la seguridad.

En este sentido el estudio procura exponer de forma concisa las implicaciones que el actual modelo de acumulación global impulsado por los OFIs tiene en las áreas políticas, económica y sociales de la población hondureña, especialmente a través del modelo ZEDE. Para ello se analiza la concepción territorial para la creación de Zona Especiales de Desarrollo ZEDE. Estos casos son estudiados desde la perspectiva de la acumulación capitalista presentada por el sociólogo norteamericano William I. Robinson, para quien la etapa del capitalismo en la que estamos, ocupa de estos espacios (Mesoamérica y en específico Honduras) para profundizar la acumulación de riqueza, ya que hasta este siglo no habían sido explotados a su máximo nivel.

La revisión bibliográfica, análisis de bases de datos y entrevistas con informantes clave de los movimientos sociales y expertos permiten triangular la información, generando una visión reflexiva con enfoque en los derechos humanos de la población afectada. Lo anterior es analizado a la luz de una teoría sobre el capitalismo global y cómo esta desnuda la profundización de las desigualdades y los escenarios de cambio existentes para la implementación de reformas estructurales encaminadas a generar políticas públicas centradas en las personas.

El análisis contempla la opinión de expertos y lideresas de territorios afectados por la influencia capitalista a gran escala. También el estudio esboza las repercusiones

políticas que dichas iniciativas entablan para el campo de la soberanía, el Estado de derecho y la dinámica institucional vigente en el país. Esto se desarrolla por medio de un ejercicio histórico que va atando cabos a lo largo de más de un siglo de aventura capitalista hasta desencadenar en la situación actual de crisis sistémicas que vive el mundo y de la que Honduras no puede separarse.

Uno de los principales aportes del presente estudio es explorar las implicaciones políticas tanto en el campo teórico como práctico de la implementación de este modelo de ZEDE, ya que la puesta en marcha del mismo es visualizada por el Consejo Económico de América Latina CEAL como un ejercicio digno de extrapolar a la región. En este mismo orden de idea es imperioso destacar el papel de las potencias capitalistas centrales en la configuración del triángulo norte de Centroamérica, por ser región de influencia, debido a que junto a la zona sur de México conforman el corredor mesoamericano.

Finalmente, lo anterior repercute en la consolidación de un sistema político endeble en el que los intereses globalistas, protegidos por las fuerzas militares y respaldadas por élites empresariales de corte nacional, subsidiarios de grandes capitales corporativos que sustentan los OFIs y procuran junto a los gobiernos afines a estos perpetuar las relaciones de subordinación ante una clase capitalista transnacional. Al mismo este tipo de iniciativas como la ZEDE contribuye directamente a incrementar las desigualdades en el país más desigual de la región, lo que conlleva un mayor empobrecimiento y a su vez generar oleadas de desplazados económicos, incremento de la violencia y destrucción del tejido social vigente.

[Deseas leer más, descarga el documento completo](#)

[LEER EL ARTICULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Fosdeh

Fecha de creación

2021/09/11